

BOLETÍN ACADÉMICO INFORMATIVO



2° Época
Buenos Aires
enero/abril de 1997
Año V - N° 18



ACTO INAUGURAL DE LA EXPOSICIÓN "LA MUJER Y LA FAMILIA A TRAVÉS DE LA CÁMARA DE WITCOMB", REALIZADO EL 1° DE ABRIL EN LA SEDE DE LA ACADEMIA.

Academia Nacional de la Historia

Mesa Directiva (1997 - 1999)

Dr. Víctor Tau Anzoátegui
Presidente

Dr. Carlos S. A. Segreti
Vicepresidente 1°

Dr. César A. García Belsunce
Vicepresidente 2°

Dr. Miguel Ángel De Marco
Secretario

Dr. Roberto Cortés Conde
Tesorero

Dra. María Amalia Duarte
Prosecretaria

Dr. Ernesto J. A. Maeder
Protesorero

Académicos de Número

1. Dr. Enrique de Gandía
2. Dr. Ricardo Zorraquín Becú
3. Dr. José María Mariluz Urquijo
4. Prof. Carlos S. A. Segreti
5. Dr. Víctor Tau Anzoátegui
6. Dr. Horacio Videla
7. Clmte. Laurio H. Destéfani
8. Dr. Edberto Oscar Acevedo
9. Dr. Pedro S. Martínez
10. R. P. Cayetano Bruno
11. Prof. Héctor H. Schenone
12. Dr. Luis Santiago Sanz
13. Dra. Daisy Ripodas Ardanaz
14. Prof. Beatriz Bosch
15. Dra. María Amalia Duarte
16. Lic. Armando Raúl Bazán
17. Dr. Miguel Ángel De Marco
18. Dr. Ernesto J. A. Maeder
19. Dr. Roberto Cortés Conde
20. Dr. Néstor Tomás Auza
21. Dr. César A. García Belsunce
22. Arq. Ramón Gutiérrez
23. Dr. Dardo Pérez Guilhou
24. Prof. Jorge Comadrán Ruíz
25. Dr. Eduardo Martiré
26. Dr. Isidoro Ruíz Moreno
27. Dr. Ezequiel Gallo
28. Dr. Félix Luna
29. Dr. Natalio Botana
30. Prof. Enrique Zuleta Alvarez
31. Dr. Rodolfo A. Raffino
32. Dra. Nilda Guglielmi
33. Prof. Olga Fernández Latour de Botas

Balcarce 139

☎ (01) 343 - 4416 / 331- 5147

Fax: (54-1) 331 - 4633

El *Boletín Académico Informativo* es una publicación de distribución gratuita, editada por la Academia Nacional de la Historia. Se permite la reproducción citando la fuente.

2° época. Año V - N° 18 - Buenos Aires - enero/abril de 1997

Diseño y Redacción: Lic. María Inés Montserrat

INCORPORACIÓN DE LA DOCTORA NORMA DOLORES RIQUELME DE LOBOS

El 8 de abril se realizó en el recinto de sesiones del Antiguo Congreso de la Nación, la ceremonia de incorporación de la académica correspondiente en la provincia de Córdoba doctora Dolores Riquelme de Lobos. Abrió el acto el presidente de la Academia, doctor Víctor Tau Anzoátegui; luego el académico de número profesor Carlos S. A. Segreti pronunció el discurso de recepción y finalmente la beneficiaria disertó sobre «La Historia de las ideas desde una perspectiva diferente».

Asistieron al acto el presidente de la Academia Nacional de Agronomía y Veterinaria, doctor Norberto Ras; el secretario de la Academia Argentina de Letras, doctor Rodolfo Modern y otras personalidades.

FALLECIMIENTO DEL DOCTOR HORACIO ZORRAQUÍN BECÚ

El fallecimiento del académico de número doctor Horacio Zorraquín Becú, ocasionó hondo pesar entre los miembros de la institución, quienes le rindieron homenaje en la sesión plenaria del 8 de abril. En dicha ocasión el presidente de la Academia pronunció las siguientes palabras evocativas:

«La muerte de Horacio Zorraquín Becú, ocurrida el 8 de marzo, nos conmovió a todos. Varios académicos se hicieron presentes en el cementerio de la Recoleta y el Dr. José M. Mariluz Urquijo pronunció unas palabras en nombre de nuestra Corporación.

«Horacio Zorraquín Becú era un agudo historiador que a su versación por los temas abordados unía una pluma cautivante. Era también un orador elocuente, que se distinguía por su gravedad y mesura en el porte y en el discurso, que gustaba matizar con su fina ironía. Su pasión por los libros le había llevado a reunir un excepcional conjunto de obras significativas y raras, que él sabía enaltecer con esmeradas y bellas encuadernaciones. Se complacía en que sus colegas y amigos pudieran disfrutar de esos tesoros bibliográficos.

«Como dijo Mariluz Urquijo al despedir sus restos, si bien su paso por la Academia «no se ha prolongado todo lo que hubiéramos deseado pero si ha sido lo suficiente como para dejar un imborrable recuerdo de su saber, de su bonhomía, de su cordialidad». Extrañaremos su cálido y

amistoso saludo de los martes de sesión, siempre acompañado de alguna feliz ocurrencia. Con su muerte hemos perdido a un apreciado amigo, a un eminente colega.

«Acompañamos todos a nuestro querido Ricardo Zorraquín Becú en estos momentos de intenso dolor y nos unimos en sus oraciones hoy precisamente al *cumplirse un mes de su muerte*.

A continuación, los académicos presentes guardaron un instante de recogimiento en su memoria.

INAUGURACIÓN DE LA EXPOSICIÓN NUMISMÁTICA

El 10 de diciembre pasado, se procedió a la inauguración de la exposición numismática sobre condecoraciones oficiales argentinas, donadas por el doctor José Eduardo de Cara, miembro correspondiente en la provincia de Buenos Aires. Hablaron el presidente, doctor Víctor Tau Anzoátegui y el doctor de Cara, quienes señalaron el significado de la colección, muchas de cuyas piezas son de gran valor y rareza.

LIBROS DE LOS SEÑORES ACADÉMICOS

El Dr. Néstor Tomas Auza, en colaboración con J.L. Trenti Rocamora publicó *Estudio e índice de las colecciones «La cultura argentina» (1915-1925)*, Buenos Aires, Sociedad de estudios bibliográficos argentinos, 1997, serie «Estudios» n° 3, 128 páginas.

El profesor Zuleta Alvarez presentó en la Feria del libro, su obra *Pedro Henríquez Ureña y su tiempo*, en la «Sala Ricardo Rojas».

ACTIVIDADES Y DISTINCIONES DE LOS SEÑORES ACADÉMICOS

La Academia Portuguesa de la Historia ha elegido al doctor Miguel Angel De Marco en su sesión del 12 de febrero en calidad de miembro correspondiente

El Dr. Isidoro J. Ruiz Moreno fue invitado por la Universidad de Salamanca, durante el mes de febrero pasado, para proseguir sus investigaciones en el Ministerio de Asuntos Exteriores de España. La selección y copia de piezas documentales abarca las presidencias de Roca, Juárez Celman y Pellegrini, y serán publicadas como tomo

III de los "Informes españoles sobre Argentina".

El profesor Oscar F. Urquiza Almandoz fue designado el año pasado "Ciudadano ilustre" de Concepción del Uruguay por el Concejo Deliberante y el gobierno de la ciudad.

COMISIONES ACADÉMICAS

El plenario designó nuevas comisiones académicas, según propuestas del presidente de la institución. Son las siguientes: Publicaciones, Dra. Daisy Ripodas Ardanaz, directora y arquitecto Ramón Gutiérrez y doctor Ezequiel Gallo, vocales; de Biblioteca, director doctor José M. Mariluz Urquijo y vocales doctores Edberto Oscar Acevedo y Eduardo Martiré; de Numismática y Medallística, directora profesora Beatriz Bosch y vocales contralmirante Laurio H. Destéfani y profesor Jorge Comadrán Ruiz y de Archivo, director doctor César A. García Belsunce y vocales doctores Félix Luna y Rodolfo A. Raffino.

La comisión académica de Enseñanza de la Historia Argentina y Americana quedó constituida por el doctor Ernesto J.A. Maeder, como director, y los profesores Enrique Zuleta Alvarez y Olga Fernández Latour de Botas, en calidad de vocales.

PATRIMONIO HISTÓRICO-CULTURAL DE LA NACIÓN

La Comisión Nacional de Museos, Monumentos y Lugares Históricos ha constituido un grupo de trabajo para la elaboración de un proyecto de ley marco orientado a la protección y promoción del patrimonio histórico-cultural de la Nación, que estará integrada por las Comisiones de Cultura del H. Senado y de la Cámara de Diputados de la Nación, la Dirección Nacional de Patrimonio de la Secretaría de Cultura de la Nación, las Academias Nacionales de Historia y Bellas Artes y coordinada por la presidencia de la Comisión anfitriona. Para representar a esta Academia asistirán los doctores Néstor Tomás Auza y Rodolfo A. Raffino.

ACTO DE HOMENAJE EN EL MUSEO MITRE

Con motivo de conmemorarse el próximo jueves 26 de junio el 176° aniversario del nacimiento de Bartolomé

Mitre, la Academia brindará un homenaje a su fundador en el ámbito del Museo que lleva su nombre. La Dra. Nilda Guglielmi tendrá a su cargo una disertación alusiva.

FALLECIMIENTO DE JUAN PIVEL DEVOTO

Durante el receso académico se conoció la noticia del fallecimiento de don Juan Pivel Devoto, figura consular de la historiografía contemporánea uruguaya. En la sesión del 8 de abril, el doctor Tau Anzoátegui recordó que fue miembro correspondiente de la Academia en dicho país. Tenía 86 años de edad. Docente, director de la *Revista Histórica* y del *Archivo Artigas*, editor de fuentes documentales, organizador y director del Museo Histórico, y sobre todo autor de una obra histórica original y valiosa, desde su *Historia de los partidos políticos en el Uruguay* (1942) hasta su *Contribución a la historia económica y financiera del Uruguay. Los bancos* (1976/79).

La Academia envió una nota de pésame a la familia y la profesora Beatriz Bosch, a pedido del presidente, tendrá a su cargo una comunicación histórica sobre su personalidad, que pronunciará en la sesión del mes de junio.

FERIA DEL LIBRO

La Academia participó como en años anteriores de la Exposición-Feria Internacional de Buenos Aires. El libro, del autor al lector, que se celebró entre el 17 de abril y 5 de mayo. La Prof. Olga Fernández Latour de Botas tomó a su cargo mantener las relaciones con las autoridades de la Fundación el Libro, en representación de la Academia.

Además del stand con las obras editadas por la Corporación y la de sus miembros, se celebraron dos actos. Un panel el miércoles 23 de abril, en la «Sala José Hernández», sobre el tema: «Las voces del pasado: historia, ensayo, biografía, novela», con la participación de los expositores María Esther de Miguel, Félix Luna, Gregorio Weinberg y Leandro de Sagastizabal y coordinado por el Dr. César A. García Belsunce. El martes 29 de abril, en la «Sala Domingo Faustino Sarmiento» se presentó el tomo II de la obra *La Junta de Historia y Numismática Americana y el movimiento historiográfico en la Argentina, 1893-1938*, 532 páginas y 328 ilustraciones, obra en la que han

colaborado, al igual que en el tomo I, académicos de número, correspondientes e historiadores invitados. Luego de la apertura por parte del presidente, los doctores Néstor Tomás Auza y José Emilio Burucua se referieron al contenido del volumen.

EXPOSICIÓN DE LA COLECCIÓN WITCOMB

La Academia, juntamente con el Archivo General de la Nación, organizó una exposición selectiva de la Colección Witcomb, perteneciente al citado repositorio.

La muestra fue habilitada en el Pórtico de las Verjas de nuestra sede, en el mes de abril, con el tema central de «La mujer y la familia a través de la cámara Witcomb». En el acto inaugural, celebrado el martes 1º, luego de una palabras del presidente para iniciar la ceremonia, el interventor del Archivo, Sr. Miguel Unamuno, pronunció un breve discurso.

HOMENAJE A RICARDO LEVENE

Con motivo de haberse cumplido el 13 de marzo un nuevo aniversario de la muerte de Ricardo Levene, académico de número y presidente de la Corporación (1927-1931/1934-1953/1955-1959), se celebró un acto recordatorio en el Museo, Biblioteca y Archivo que lleva su nombre. En esa oportunidad y con la asistencia del vicepresidente 1º profesor Carlos S.A. Segreti y el Cmte. Laurio H. Destéfani, el Dr. Ricardo Levene hijo y otras personalidades presentes, el Dr. José M. Mariluz Urquijo pronunció palabras evocativas.

DONACIÓN DEL BANCO HIPOTECARIO

Las autoridades del Banco Hipotecario Nacional han cedido a la Academia 317 libros contables, mayor, caja, diario, en volúmenes que van de enero de 1891 a la década de 1950 y otros como Mayor oro de 1888 a 1934, diario y caja á oro (sic), borrador, prontuario general de préstamos números 1 a 20.000, etcétera.

HOMENAJE A RAMON J. CARCANO

El 7 de abril se celebró un acto de homenaje al doctor Ramón J. Cárcano, en el cual se dio su nombre al palacio de Correos, oportunidad en que se descubrió una placa que da testimonio de ello y se presentó la emisión de un sello postal alusivo. La ceremonia contó con la participación de autoridades nacionales, miembros de la familia Cárcano y la académica de número profesora Beatriz Bosch. En representación de la Academia concurrió el secretario doctor De Marco.

SEMINARIO LATINOAMERICANO SOBRE SISTEMAS NACIONALES DE ARCHIVO

La Asociación Latinoamericana de Archivos convocó entre el 23 y 25 de abril pasado, a los titulares de los archivos nacionales y representantes de entidades significativas del quehacer histórico. La reunión se realizó en Archivo General de la Nación, y asistió en representación de la Academia Nacional de la Historia el vicepresidente 1º, Dr. César A. García Belsunce.

SEMINARIO DE HISTORIA ECONOMICA

Entre el 7 y el 9 de abril se realizó el Seminario convocado como pre-conferencia del próximo Congreso mundial a celebrarse en Sevilla, en 1998. Este seminario, que tuvo por sede la Academia y la Universidad de San Andrés, versó sobre «El legado de las instituciones monetarias y fiscales de Europa Occidental para el nuevo mundo: siglos XVII al XIX», con la participación de estudiosos invitados de Europa (Holanda, Francia, Inglaterra, España y Portugal) y de América (Canadá, EE.UU., México, Colombia), desarrollándose uno de los grandes temas que se tratarán en el Congreso Internacional de Sevilla. Es la primera vez que se realiza este tipo de reuniones en un país de América Latina. Las conclusiones se transcribirán en una publicación que se editará próximamente.

ENTREVISTA AL LICENCIADO ARMANDO RAÚL BAZÁN

El licenciado Armando Raúl Bazán nació en Córdoba en 1925. Se graduó como profesor de historia en Buenos Aires y realizó su licenciatura en la Universidad Nacional de Catamarca, donde es catedrático de "Historia Argentina" e "Historia del Noroeste Argentino".

Se incorporó a la Academia Nacional de la Historia como miembro correspondiente en 1971 y como numerario en 1986. Perteneció además a numerosas Juntas de estudios históricos provinciales y es investigador del CONICET.

Ha publicado numerosos artículos y libros, que constituyen un aporte fundamental a la comprensión del Noroeste, una de las regiones históricas claves de nuestro país.

1) Ud. inició sus estudios formales de historia en Buenos Aires y los terminó en Catamarca, qué diferenciaba el "clima intelectual" de la capital, en los intereses de docentes y alumnos, frente al de la provincia?

En realidad, mis estudios sistemáticos de Historia se iniciaron en Catamarca, en el Instituto del Profesorado, y los completé en Buenos Aires en el tradicional Instituto creado por Joaquín V. González, año 1948.

Mucho más tarde, cuando llevaba 25 años de docencia en el nivel terciario y había desarrollado una sostenida labor en el campo de la investigación, me gradué de Licenciado en la Universidad de Catamarca.

Aquellos años fueron la época de oro de los Institutos del Profesorado, cuyo nivel académico era comparable con el de las mejores universidades.

Cuando pasé de Catamarca a Buenos Aires no advertí diferencias apreciables en el "clima intelectual". En los dos lugares se trabajaba seriamente. La diferencia radicaba en la mayor celebridad de los miembros del claustro docente metropolitano. Maestros como Alberto Freixas, Juan Mantovani y Andrés Allende me beneficiaron con su magisterio.

2) En 1985, Ud. manifestaba se adhesión a la escuela alemana, y ciertos reparos frente a los logros concretos de los admiradores locales de *Annales*.Cuál es su opinión sobre los avances de nuestra historiografía más de diez años después?

Mi generación se formó con los postulados historiográficos de la escuela alemana enseñados por Ranke, Mommsen y Droysen. Era la influencia dominante en nuestro país desde el nacimiento de la Nueva Escuela Histórica creada por Ravignani, Molinari, Levene y Luis María Torres, año 1917.

La orientación de la Escuela de los Annales fue receptada recién en los años sesenta, en la Facultad de Filosofía y Letras de Buenos Aires, y tuvo como principal mentor a José Luis Romero.

La escuela alemana privilegiaba la historia política e institucional, la escuela francesa puso el acento en las cuestiones sociales y económicas. Pero conviene recordar que en nuestro país, el historiador Juan Álvarez explicó el problema de las guerras civiles argentinas apoyado en los datos de la vida económica y social donde se contraponían los intereses de Buenos Aires y del Interior. Su libro fue publicado en 1916, antes que Marc Bloch y Lucien Febvre dieran nacimiento a la *Ecole des Annales*.

No cabe duda que esta perspectiva de análisis enriqueció la comprensión de los fenómenos históricos. Mi disenso con los epigonos locales de los Annales se originó en la pretensión de ese grupo de descalificar la validez científica de quienes no compartían su modo de entender la Historia.

3) En el último capítulo de su obra *El Noroeste y la Argentina Contemporánea*, Ud. emite opiniones muy explícitas y duras acerca de los problemas candentes de la actualidad. Se considera un historiador "comprometido" en términos políticos?

Los historiadores tenemos la obligación de ser ecuanimes pero esto no significa una asepsia de laboratorio. La Historia es una ciencia de explicación y de valoraciones acerca del comportamiento social del hombre. En mi libro *El Noroeste y la Argentina Contemporánea* (1992) he tomado posición frente a problemas políticos, económicos y sociales de actualidad apoyado en toda la información accesible. Y mis juicios responden a un sistema de valores sobre la nacionalidad consustanciado con mi personalidad ética y cívica. No

enturbian mi ánimo los intereses partidarios.

4) El protagonismo del Noroeste parece diluirse a medida que transcurren los siglos XIX y XX. El fenómeno suele explicarse en relación con el cambio en el contexto económico mundial, o con la actitud incorrecta de los gobiernos nacionales. Es realmente así? Qué parte de la responsabilidad le cabe a la dirigencia regional?

En una nación que se proclama republicana y federal en las normas constitucionales pero que es unitaria y centralista en su funcionamiento, político, económico y cultural, la consecuencia forzosa es que el Noroeste haya perdido protagonismo en la última centuria. Y esto afecta también a las otras regiones del país.

Cuál ha sido la causa profunda de esta distorsión? No haber sabido construir una república federal y esa es nuestra frustración constitucional. No cabe duda que la dirigencia regional ha claudicado y sigue claudicando en la defensa de los poderes no delegados por las provincias al gobierno nacional, y especialmente al Poder Ejecutivo. Bajo distintos signos partidarios, el Presidente de la Nación se ha erigido en el gran definidor.

5) En 1926, como Ud. explica en un trabajo, los gobernadores del Noroeste se reunieron para discutir graves problemas regionales. Muchos de esos problemas son los mismos que se observan hoy. Qué reflexión le merece?

En nuestro país hemos perdido la conciencia de unidad regional que se manifestó en 1926 con la Conferencia de Gobernadores del Noroeste. Cada provincia quiso ser interlocutora válida del Gobierno Nacional y ese fue un gran error político. Bernardo Canal Feijóo, notable pensador santiagueño, dijo en 1945 que las provincias desgajadas de su contexto regional son nada más que "pequeñas ficciones deficientes y contingentes". Y así lo demuestro en mi libro *El Noroeste y la Argentina Contemporánea*.

6) Qué rasgos de la personalidad del Padre Esquiú lo han cautivado más? Considera que las grandes figuras de nuestro pasado tienen algo para decirnos, que nos ayude a mejorar nuestra situación actual?

Esquiú encarna al sacerdote patriota y santo que en una instancia decisiva de nuestra historia definió una doctrina notable, que la sociedad civil debe sustentarse en la obediencia a la ley fundamental como principio cardinal. Y ese desafío tiene hoy plena vigencia.

Esquiú como otras grandes figuras del pasado: Sarmiento y Avellaneda, Pellegrini y Joaquín V. González, Alberto Rougés y Canal Feijóo

desarrollaron una doctrina para hacer de la Argentina una verdadera nación. Pero la dirigencia política actual carece de memoria histórica y opera solamente sobre la coyuntura.

7) Sus trabajos sobre historia regional han sido pioneros. Cómo ve el avance de ese tipo de enfoque en la actualidad?

Soy un regionalista convencido. Y estoy comprometiendo en esa visión de los problemas argentinos al Grupo de Trabajo de Historia Regional que se ha constituido con el patrocinio de la Academia. Se hallan en proceso de elaboración las historias de la Patagonia y de la región Austral. Espero que este año tome forma el proyecto con relación a Cuyo y la región Pampeana.

8) En sus trabajos, Ud. no descuida los aspectos económicos, pero predomina el enfoque político. A qué se debe esa preferencia?

La pregunta contiene mucho de verdad. Soy primordialmente un historiador político porque estoy persuadido de que las decisiones políticas cambian la economía y también la estructura social. Adviértase lo que ha ocurrido en la Argentina desde 1989 hasta hoy con el proceso de transferencia de ingresos y de concentración económica que ha empobrecido o excluido a vastos sectores sociales del beneficio del Producto Bruto Nacional. Y ese proceso fue desatado por dos decisiones políticas: la ley de Emergencia Económica y la ley de Reforma del Estado I y II.

9) Qué aspectos de la historia argentina merecen según Ud. una mayor profundización?

Explicar la contradicción que existe entre la nación que decimos ser para el consumo exterior y la nación que realmente somos mirada hacia adentro con sincera autocrítica.

10) Cuáles son sus actuales investigaciones?

Estoy escribiendo un libro sobre la cultura del Noroeste para mostrar la valiosa contribución que la región hizo a la cultura nacional: pensamiento, ciencias del hombre, literatura, música, folklore y artes plásticas. Habrá revelaciones sorprendentes.

**BIBLIOTECA DE LA ACADEMIA
PUBLICACIONES INGRESADAS**

Cuadernos de Numismática y Ciencias Históricas (Buenos Aires) t. 23, n. 100. Junio 1996.

Unisa Latin American Studies (Pretoria) v. 12, n. 1. 1996.

The History of the Family. Continuación de The Journal of Family History (Greenwich) v. 1, n. 3. 1996.

Journal of European Economic History (Roma) v. 25, n. 1. Primavera 1996.

Geopolítica (Buenos Aires) a. 21, ns. 58 y 59. 1996.

Revista Española de Antropología Americana (Madrid) ns. 14, 21, 22 y 26. 1984, 1991, 1992 y 1996.

Revista Complutense de Historia de América (Madrid) n. 21. 1995.

Infolac (Caracas) v. 9, n. 3. Julio-Septiembre 1996.

Libertas (Buenos Aires) a. 13, n. 25. Octubre 1996.

Guardacostas (Buenos Aires) a. 30, 88. Diciembre 1996.

Boletín de la Academia Chilena de la Historia (Santiago) a. 62, n. 105. 1995.

Revista Militar (Buenos Aires) n. 736. Julio-Septiembre 1996.

Revista Del Mar (Buenos Aires) a. 41, n. 144. Octubre 1996.

Archivos del Presente (Buenos Aires) n. 5. Invierno 1996.

Boletín del Instituto Güemesiano de Salta (Salta) n. 21. 1996.

- Boletín de la Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires (Buenos Aires) v. 74, 1º sem. 1996.**
- Revista do Instituto Histórico e Geográfico Brasileiro (Río de Janeiro) a. 155, ns. 382-385 y Suplemento. 1994.**
- Anuario IEHS (Tandil) n. 11. 1996.**
- Historia (Santiago de Chile) n. 29. 1995-1996.**
- Clío (Buenos Aires) n. 3. 1996.**
- Histoire et Sociétés de l'Amérique Latine (Paris) n. 4. Mayo 1996.**
- Population Studies (Londres) v. 50, ns. 1, 2 y 3. Marzo, Julio y Noviembre 1996, respectivamente.**
- Perspectivas (San Pablo) v. 17/18, 1994/1995.**
- Libros y revistas de Italia a. 37, ns. 1-2. Enero-Diciembre de 1994.**
- Andes. Antropología e Historia (Salta) n. 7. 1995/1996.**
- Bibliografía Argentina de Letras ns. 1 y 21/22.**
- Ser (Buenos Aires) ns. 3 y 15.**
- Ciências Humanas em Revista (Goiânia) vs. 1 a 6, 1990-1995.**
- Boletín de la Academia Puertorriqueña de la Historia (San Juan) v. 13, n. 44. 1992.**
- Cadernos de Geografia (Coimbra) ns. 1 a 14. 1983 a 1995.**
- Anales de la Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales (Buenos Aires) a. 40, n. 33. 1995.**
- Caras y Caretas (Buenos Aires) a. 32, n. 1580. 12 de Enero de 1929.**
- Clio (Santo Domingo) a. 64, ns. 152 a 154. 1995-1996.**

**Redes. Revista de Estudios Sociales de la Ciencia.
(Quilmes) v. 3, n. 7. Septiembre 1996.**

**Revista de Ciencias Sociales (Quilmes) n. 4. Agosto
1996.**

**Boletín de la Sociedad de Estudios Geográficos e
Históricos de Santa Cruz (Santa Cruz de la Sierra) n.
50. Diciembre 1996.**

ACADEMIA NACIONAL DE LA HISTORIA

**PREMIO
ENRIQUE M. BARBA**

DESTINADO A PROMOVER LOS ESTUDIOS HISTÓRICOS DE LA CIUDAD DE LA PLATA

Será adjudicado a la mejor monografía
presentada sobre el tema:

**"LOS ESTUDIOS HISTÓRICOS
EN LA CIUDAD DE LA PLATA.
HISTORIADORES, IDEAS,
INSTITUCIONES"**

Único premio

\$ 5.000 y diploma

Fecha de cierre

31 de agosto de 1997

PATROCINA BANCO MUNICIPAL DE LA PLATA

Información y reglamento:

Academia Nacional de la Historia